

NAVIGATOR

Budget 2024 : L'heure des comptes ?



Budget 2024

Priorités : santé et éducation

Mars 2024

En bref

Le budget 2024-2025 présente un déficit record de 11 milliards de dollars, alors que le gouvernement doit composer avec la stagnation de l'activité économique et l'augmentation des dépenses due aux ententes négociées avec les employés du secteur public. Face à cette situation, le gouvernement réaffirme ses priorités et consacre la majeure partie de ses dépenses à la santé et l'éducation.

Pour la Coalition Avenir Québec, ce budget représente un exercice difficile. Les partis d'opposition pointent du doigt les tendances électoralistes des précédents budgets, accompagnés de baisses d'impôts pour les particuliers et de chèques ponctuels envoyés aux Québécois pour les aider à lutter contre l'inflation.

Malgré cela, le gouvernement garde le cap. Il refuse de parler d'austérité et maintient son engagement de retourner à l'équilibre budgétaire tout en continuant d'investir pour améliorer la qualité et l'accessibilité des services publics. Pour ce faire, il prévoit notamment de lancer un « examen complet » des dépenses gouvernementales et fiscales au printemps prochain.

Le budget 2024-2025 a été l'occasion pour le premier ministre François Legault de réaffirmer ses priorités dans un contexte difficile. Il reste à voir si les mesures annoncées et l'espoir d'une embellie économique d'ici la fin de l'année suffiront à assainir les finances publiques.



« Nos objectifs s'appuient sur un réseau de l'éducation qui nous rend fiers, un système de santé efficace et une économie innovante. Surtout, ils s'appuient sur notre volonté, à tous, de travailler ensemble pour instaurer les changements nécessaires afin que le Québec réalise son plein potentiel. »

- Éric Girard, ministre des Finances



Le budget en chiffres

Pour l'exercice 2024-2025, les revenus sont estimés à 150,3 milliards de dollars, représentant une augmentation de 2,4 % par rapport à l'année précédente. Cette estimation est notamment basée sur l'espoir du ministre des Finances d'une reprise économique dans les prochaines années.

Quant aux dépenses, elles ont augmenté de 4,4 % pour atteindre 157,8 milliards de dollars. Le secteur de la santé représente à lui seul 61,9 milliards dans ce total, soit 38 % du budget global.

Les secteurs prioritaires ont bénéficié d'une augmentation respective de 4,2 % pour la santé, de 9,3 % pour l'éducation et de 3,5 % pour l'enseignement supérieur.

Enfin, face à un déficit historique de 11 milliards de dollars, le gouvernement Legault repousse le retour à l'équilibre budgétaire à l'année 2030, mais sans en préciser les modalités.





Santé

Le budget 2024-2025 du Québec met l'accent sur la santé, avec une augmentation des dépenses de 4,2 %. Cela reflète une priorité gouvernementale, avec la santé représentant 41,9 % des dépenses ministérielles.

Les investissements comprennent près de 3,7 milliards de dollars sur cinq ans pour une meilleure organisation des soins de santé et des services sociaux. Des sommes considérables sont allouées au soutien à domicile des personnes âgées, à la construction d'infrastructures de santé et au développement du numérique.

L'objectif est de répondre aux besoins croissants de la population, en modernisant les infrastructures, en améliorant l'accessibilité aux soins et en renforçant les services sociaux pour les jeunes et les personnes vulnérables.

Ces investissements visent à assurer une meilleure qualité de vie pour tous les Québécois, tout en modernisant le système de santé pour les défis à venir.



Éducation

Le budget 2024-2025 accorde une place prépondérante à l'éducation, l'une des priorités principales du gouvernement.

Dans le dessein de favoriser la réussite académique et d'équiper chaque enfant des moyens indispensables pour atteindre son plein épanouissement, le gouvernement attribuera 819 millions de dollars pour appuyer la réussite des jeunes.

Cette allocation vise principalement à recruter et fidéliser les enseignants dans le réseau éducatif public, confronté à une pénurie notable de personnel qualifié. 370 millions de dollars seront également consacrés sur une période de cinq ans à encourager la réussite et la rétention des étudiants aux cycles supérieurs.

Des fonds additionnels serviront aussi à renforcer l'offre de formation dans les domaines considérés comme prioritaires et à accroître le nombre de logements étudiants, particulièrement rares en région, tout en contribuant à l'entretien des infrastructures existantes.



Priorités économiques

Le gouvernement du Québec a alloué une somme de 1,9 milliard de dollars sur 5 ans dans le budget 2024-2025 pour soutenir la croissance économique et répondre aux priorités de la province. Cette somme sera répartie entre les priorités économiques suivantes :

- 443,1 millions de dollars pour soutenir les secteurs stratégiques et la croissance économique.
- 126 millions de dollars pour augmenter le nombre de travailleurs disponibles et améliorer la productivité dans le secteur de la construction.
- 888,5 millions de dollars pour appuyer la prospérité des régions.
- 400 millions de dollars pour faciliter l'intégration économique et sociale des immigrants.

Le gouvernement prévoit investir dans les secteurs de l'aluminium, l'aérospatiale et les ressources naturelles, ainsi qu'encourager l'utilisation de technologies comme l'intelligence artificielle et les technologies de l'information pour augmenter la productivité, soutenir les entrepreneurs dynamiques et former des travailleurs qualifiés. Ces mesures visent à réduire l'écart économique avec l'Ontario et améliorer l'intégration des travailleurs sur le marché de l'emploi malgré la pénurie de main-d'œuvre.

NAVIGATOR

**Perdre
n'est
pas une
option.^{MC}**